
ATA DA 23ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DO PARANÁ 3 2 

1. Abertura pela presidente; 3 
2. Atualização da composição do Comitê e da Câmara Técnica; 4 

3. Aprovação da ata da reunião anterior do Comitê; 5 
4. Histórico das discussões sobre o Plano da Bacia; 6 
5. Considerações da CTPLAN pelo coordenador; 7 
6. Apresentação e discussão de Nota Técnica sobre Enquadramento e Plano 8 

para Efetivação, pela Cobrape; 9 

7. Definições para realização de Consulta Pública; 10 
8. Participação no XXI Encontro Nacional de Comitês de Bacias 11 

Hidrográficas – ENCOB, em Foz do Iguaçu/PR; 12 
9. Considerações sobre o Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês 13 

de Bacias Hidrográficas – Procomitês; 14 

10. Assuntos gerais. 15 
Aos quatro dias de setembro de dois mil e dezenove, às treze horas e quarenta 16 
e cinco minutos, na Sala de Reuniões da Companhia de Saneamento do Paraná 17 
- Sanepar, deu-se início à 23ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 18 

Hidrográfica do Paraná 3, diante da presença da presidente ADRIANA BORGES 19 
OFFEMANN, da BRF S.A.; dos membros representantes do Poder Público 20 
ROBERT GORDON HICKSON, do Instituto das Águas do Paraná – 21 

AGUASPARANÁ; TACIANO CESAR FREIRE MARANHÃO, do Instituto 22 
Ambiental do Paraná – IAP; DANIELE PATRICIA GENTELINI, da Prefeitura 23 

Municipal de Diamante d’Oeste; LILIAN QUELI FERREIRA CARDOSO, da 24 
Prefeitura Municipal de Toledo; CLAUDETE LUCIA SCARAVONATTO, da 25 

Prefeitura de Pato Bragado; SINOMAR MARIA NETO, da Prefeitura Municipal 26 
de Guaíra; KLEBER ADRIANO RIBEIRO, da Prefeitura Municipal de Nova Stª 27 
Rosa; dos representantes dos Usuários de Recursos Hídricos GERSON LUIZ 28 

DA SILVA e FÁBIO REGELMEIER, do Serviço Autônomo de Água e Esgoto – 29 
SAAE, de Marechal Cândido Rondon; RENATO MAYER BUENO, NICOLÁS 30 

LOPARDO, FÁBIO LEAL OLIVEIRA e NILTON LUIZ PEREZ MOLLINARI, da 31 

SANEPAR; SIMONE FREDERIGI BENASSI, da Itaipu Binacional; MICHEL 32 

AVAN BERNARDI, da LAR Cooperativa Agroindustrial; KAIRA SABRINA 33 
ROBETTI, da BRF S.A.; DIMAS JOSÉ DETONI, da COPAGRIL; MAYCON 34 

RICARDO ZIMERMANN, da OCEPAR; MARCOS JOSÉ CHAVES, do Grupo 35 
R20; dos representantes da Sociedade Civil FABIANA COSTA DE ARAÚJO 36 
SCHUTZ e ELIAS LIRA DOS SANTOS JUNIOR, da Universidade Tecnológica 37 

Federal do Paraná – UTFPR, ARMIN FEIDEN, da Universidade Estadual do 38 
Oeste do Paraná - UNIOESTE; RICARDO ANTONIO PALMA e RICARDO 39 

MORAES WITZEL, do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do 40 
Paraná – CREA-PR; dos convidados BRUNO TONEL OTSUKA, TATIANA 41 
AKEMI SAKAGAMI e TIAGO MARTINS BACOVIS, do AGUASPARANÁ; 42 

ANDERSON SANDRO DA ROCHA e FABRÍCIO CORREIA DE OLIVEIRA, da 43 
UTFPR; JOÃO BATISTA FURLAN, da Prefeitura Municipal de Toledo; 44 

ALESSANDRIA ALGERI, da Prefeitura Municipal de Marechal Cândido Rondon. 45 

A Srª ADRIANA OFFEMANN, da BRF S.A., abriu, oficialmente, a sessão 46 

Plenária (item 1), informando os objetivos da reunião: deliberar sobre a 47 
adequação do horizonte de planejamento da proposta de enquadramento, de 48 
2044 para 2040, tendo em vista a Resolução do CERH/PR nº 101/2017; e 49 
agendar uma data para a consulta pública sobre o tema. O Sr. RENATO MAYER 50 
BUENO, da SANEPAR, questionou se o Conselho Estadual apresentava ou não 51 
caráter deliberativo. Antes de iniciar as discussões, o Sr. BRUNO TONEL 52 
OTSUKA, do AGUASPARANÁ, retomou o item 2 da pauta, apontando 53 

inconformidade nas porcentagens de representantes no comitê, pois naquele 54 
momento, havia 31 membros no total, sendo 39% (12) do Poder Público, 42% 55 
(13) de Usuários e 19% (6) de Sociedade Civil. Sugeriu-se que o Grupo R20 56 
fosse realocado de Usuários para Poder Público, uma vez que o R20 foi instituído 57 



por Decreto Estadual e composto por representantes municipais, que objetivam 58 
auxiliar na gestão e implementação das Políticas Nacional e Estadual de 59 

Resíduos Sólidos. Além disso, para equalizar as porcentagens em máximo de 60 
40% para Poder Público, máximo de 40% para Usuários; e mínimo de 20% para 61 

Sociedade Civil, foi proposto, ainda, que houvesse acordo com algum município 62 
integrante do Grupo para que o R20 assumisse a vaga de suplente. O próprio 63 
Sr. Marcos José Chaves, do Grupo R20, concordou que seria mais adequado ter 64 
sua instituição realocada para o segmento Poder Público. A Plenária, por 65 
unanimidade, concordou e deliberou favoravelmente à adequação do R20. O 66 

item 3 foi preterido, uma vez que a ata da reunião anterior, de 19 de outubro de 67 
2017, fora enviada por e-mail aos membros do CBH  em 25 de abril de 2018 e, 68 
assim, validada. Na sequência, em relação aos itens 4, 5 e 6, a Srª ADRIANA 69 
BORGES OFFEMANN, da BRF S.A., retomou as discussões da manhã sobre a 70 
adequação do horizonte de planejamento, de 2044 para 2040, da proposta de 71 

enquadramento dos corpos d’água da bacia, expondo que houve três votos para 72 
que mantivessem o horizonte de 2044, apesar da recomendação do CERH/PR; 73 
e um voto para que acatassem o CERH/PR e adequassem para 2040. O 74 
coordenador da Câmara Técnica de Acompanhamento do Plano, Sr. RENATO 75 

MAYER BUENO, da SANEPAR, defendeu manter 2044, devido às 76 
especificidades da bacia e ao impacto orçamentário significativo, acarretado pela 77 
redução de quatro anos. Por outro lado, a profª FABIANA COSTA DE ARAÚJO 78 

SCHUTZ, da UTFPR, defendeu adequar para 2040, demonstrando atendimento 79 
ao Conselho Estadual, uma vez que o CERH é um órgão deliberativo e poderia 80 

apresentar objeções à proposta do Comitê, retardando ainda mais as ações do 81 
plano e investimentos na bacia. O Sr. BRUNO TONEL OTSUKA, do 82 

AGUASPARANÁ, complementou, lembrando a todos que, tanto o plano da bacia 83 
quanto o enquadramento, poderiam e deveriam ser revisados, quando o Comitê 84 
julgasse pertinente. A Srª SIMONE FREDERIGI BENASSI, da Itaipu Binacional, 85 

também defendeu aprovar a adequação de horizonte e submeter ao CERH o 86 
quanto antes, evitando maiores atrasos. O Sr. RICARDO ANTONIO PALMA, do 87 

CREA-PR, contrapôs, voltando a defender o horizonte de 2044, preocupando-se 88 

com os impactos nos orçamentos das instituições. Após breve discussão, o Sr. 89 

BRUNO TONEL OTSUKA, do AGUASPARANÁ, colocou em votação o horizonte 90 
de planejamento. Quatorze membros votaram a favor de adequar para 2040, e 91 

seis, para manter 2044. Na sequência, discutiu-se agendamento para realização 92 
de consulta pública sobre o enquadramento da bacia (item 7). Sugeriu-se o dia 93 
07 de novembro, quinta-feira, no período da tarde. O Sr. JOÃO BATISTA 94 

FURLAN, da Prefeitura Municipal de Toledo, disponibilizou o Auditório da 95 
Prefeitura. O prof. ELIAS LIRA DOS SANTOS JUNIOR, da UTFPR, questionou 96 

sobre o horário mais adequado, visando à efetiva participação social, sugerindo 97 
o período da noite, após o expediente. Foram colocados em votação os horários 98 
das 14h00 e das 18h00. Houve treze votos a favor das 14h00 e sete, das 18h00. 99 

A Srª SIMONE FREDERIGI BENASSI, da Itaipu Binacional, propôs que o Prof. 100 
ARMIN FEIDEN, da UNIOESTE, fizesse uma pequena introdução sobre o Plano 101 

da Bacia. A Plenária concordou, por unanimidade. O Sr. BRUNO TONEL 102 

OTSUKA, do AGUASPARANÁ, propôs, inicialmente, que o prof. ARMIN FEIDEN 103 

apresentasse os aspectos gerais do Plano da Bacia nos primeiros trinta minutos 104 
e, em seguida, a consultora explanasse sobre a proposta de enquadramento e 105 
plano de efetivação, por mais trinta minutos. A Plenária mostrou-se de acordo. 106 
O Sr. BRUNO TONEL OTSUKA, do AGUASPARANÁ, levantou duas 107 
considerações realizadas pela CTPLAN: inclusão de datum e fuso na matriz do 108 
enquadramento e necessidade de regulamentação junto ao CERH/PR acerca de 109 
outorgas de lançamentos de efluentes do setor agropecuário. Quanto à 110 

retificação na tabela de trechos de rios enquadrados, o Sr. NICOLÁS LOPARDO, 111 
da SANEPAR, comprometeu-se a enviar ao AGUASPARANÁ solicitações para 112 
corrigir alguns nomes de córregos e coordenadas. O Sr. BRUNO TONEL 113 
OTSUKA, do AGUASPARANÁ, abordou o item 8, convidando a todos para o 114 



XXI Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas – ENCOB, sediado 115 
em Foz do Iguaçu, entre os dias 21 e 25 de outubro. Salientou haver subsídio 116 

para os representantes do CBH do Paraná 3, por meio de recursos do 117 
Procomitês/ANA. A Srª ADRIANA BORGES OFFEMANN, da BRF S.A., 118 

destacou que, apesar do empenho e trabalho do próprio Comitê, fazia-se 119 
necessário ter uma pessoa dedicada para zelar pelo bom funcionamento do 120 
colegiado, solicitando ao AGUASPARANÁ/IAP uma sala com computador e uma 121 
TV para videoconferência e, minimizando, assim, os custos com viagens para 122 
reuniões em Curitiba, por exemplo. O Sr. ROBERT HICKSON, do 123 

AGUASPARANÁ, aproveitou o ensejo e comentou a respeito do 124 
Procomitês/ANA (item 9), reiterando a oportunidade de utilizar recursos 125 
financeiros do Programa para manter uma pessoa que ficasse responsável 126 
apenas pela Secretaria Executiva do Comitê, lotada em Toledo. Passou-se ao 127 
item 10 da pauta e o prof. ANDERSON SANDRO DA ROCHA, da UTFPR, pediu 128 

a palavra para apresentar o seu livro “Geografia da Bacia Hidrográfica do Paraná 129 
3: Fragilidades e Potencialidades Socioambientais” (em anexo), colocando-se à 130 
disposição para quaisquer outras oportunidades junto ao Comitê. Todos o 131 
parabenizaram. O Sr. ROBERT HICKSON, do AGUASPARANÁ, sugeriu que 132 

sempre houvesse, ao final das reuniões, um espaço para trocas de experiências 133 
e tecnologia, pertinentes à realidade da bacia. Às 16h00, em não havendo mais 134 
contribuições, a Srª ADRIANA BORGES OFFEMANN, da BRF S.A. e presidente 135 

do CBH do PARANÁ 3, agradeceu a presença de todos, e deu por encerrada a 136 
23ª reunião de que se tratou a presente ata. 137 

 138 
 139 

 140 
ADRIANA BORGES OFFEMANN 141 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Paraná 3 142 


